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Выбор сделан –  
поступать в ЮУрГУ!

На традиционную встречу по 
случаю Дня учителя, которая еже-
годно в начале октября проводится 
в Южно-Уральском государствен-
ном университете, были приглаше-
ны руководители школ и детских 
садов Центрального и Трактороза-
водского районов Челябинска. 

С ведущим вузом Южного 
Урала многих из них связывает 
давняя дружба и плодотворное 
сотрудничество. В школах из-
бирательного округа № 28 созда-
ны университетские классы, где 
ведется профильная подготовка 
учащихся по математике, физике, 
информатике и информационно-
коммуникационным технологиям.

Кроме того, ребята участвуют в 
олимпиадах и конкурсах научно-
технического творчества, которые 
организует университет. В ходе 
экскурсий, Дней открытых дверей, 
Дней старшеклассника они имеют 
возможность поближе познако-
миться с вузом, узнать об условиях 
поступления, определиться с выбо-
ром профессии.

Обращаясь с приветственным 
словом к виновникам торжества, 

Александр Леонидович отметил 
важность и значимость их про-
фессии, поблагодарил за терпение 
и самоотдачу:

– Вы не только даете молодым 
знания, но и наставляете их на 
правильный путь, помогаете в 
трудных жизненных ситуациях, 
поддерживаете мудрыми советами. 
А это дорогого стоит. Поздравляю 
вас с праздником, желаю здоровья, 
успехов и хороших учеников!

Также ректор передал работни-
кам образовательных учреждений 
поздравления от депутата Челя-
бинской городской Думы Андрея 
Шмидта.

Педагоги в свою очередь побла-
годарили депутата за сотрудниче-
ство, помощь, которую он оказыва-
ет образовательным учреждениям, 
и пообещали, что Южно-Уральский 
государственный университет бу-
дет гордиться их выпускниками.

Встреча проходила в теплой 
дружеской обстановке. За госте-
приимным столом обсуждались 
профессиональные проблемы, ве-
лись дискуссии по поводу нового 
закона «Об образовании», педаго-

ги делились новостями, планами и, 
конечно, поздравляли друг друга с 
праздником.

Приятным сюрпризом для всех 
стало выступление артистов Цен-
тра творчества ЮУрГУ, которые 
порадовали гостей песнями, тан-
цами и шуточными конкурсами. 
А в конце вечера каждый учитель 
получил от депутата в подарок 
цветы.

Оксана ХУДЯКОВА

Традиция приглашать в ЮУрГУ в начале учебного года старше-
классников челябинских школ появилась пять лет назад. Первыми 
гостями вуза тогда стали ребята из Центрального района – многие 
из них в этом году уже получили диплом ведущего университета 
Южного Урала.

И на этот раз школьники Центрального района пришли на встречу 
в полном составе – в Актовом зале не было свободных мест, некото-
рым ребятам даже пришлось стоять в проходах. Интерес молодежи к 
вузу вполне объясним: здесь можно не только получить качественное 
образование и освоить престижную профессию, но и реализовать 
свой научный и творческий потенциал, приобщиться к спорту.

Также в университете побывали ребята из Ленинского, Совет-
ского, Курчатовского районов. Многие из них уже сделали выбор 
в пользу ЮУРГУ.

На Дне старшеклассника ребятам рассказывали о возможностях, 
которые предоставляются студентам, условиях приёма, стипендиях 
и даже способах зарабатывания денег. В рамках мероприятия состоя-
лись встречи с деканами факультетов. Школьники получили полное 
представление о специальностях, основных преимуществах того или 
иного направления и перспективах трудоустройства.

В этом году в университете появилось несколько новых, уни-
кальных направлений. На базе 9 классов на факультете подготовки 
сотрудников правоохранительных органов ввели специальность 
«Правоохранительная деятельность», на базе 11 классов по этому же 
направлению открыт специалитет. На архитектурно-строительном 
появилась специальность «Строительство уникальных зданий и 
сооружений», на факультете психологии – «Психология служебной 
деятельности», на энергофаке – «Мехатроника и робототехника».

Оксана ХУДЯКОВА

Урок окончен.  
Все – на праздник!
Депутат Законодательного Собрания Челябинской  
области, ректор ЮУрГУ Александр Шестаков поздравил 
педагогов с профессиональным праздником.

Фотошкола ЮУрГУ
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Мы одной крови
Студенты Южно-Уральского государственного 

университета приняли деятельное участие в об-
ластных Днях донора, проходивших в Челябинске 
с 7 по 12 октября.

Организаторы акции «Подари жизнь» – Челя-
бинская областная станция переливания крови и 
Региональное отделение партии «Единая Россия», 
в рядах которой состоят ректор вуза, депутат За-
конодательного Собрания Челябинской области 
Александр Шестаков и проректор по учебной 
работе, депутат Гордумы Андрей Шмидт.

На  площади Революции была установлена 
передвижная станция переливания крови. Уже 
за первый день кровь сдали свыше ста горожан, 
большая часть из них – молодёжь.

– Сдаю кровь уже не первый раз и активно при-
зываю к этому друзей и сокурсников: ведь только 
настоящие люди способны отдать частицу себя 
ради блага другого, – говорит студент ЮУрГУ 
Максим Пашнин. – Сила человека – в человеч-
ности, милосердии, взаимовыручке. Сегодня мы 
спасаем тех, с кем, скорее всего, никогда не встре-
тимся, – а завтра незнакомые люди, возможно, так 
же помогут нам или нашим близким.

– Стать донором, сдать кровь, чтобы спасти, 
решится не каждый, и очень важно личным при-
мером показать безопасность и необходимость 
донорства, – отметил Василий Кошмар, член 
Общественной молодежной палаты Челябинской 
области.

Студенты и сотрудники крупнейшего вуза ре-
гиона всегда поддерживали акции милосердия, в 
том числе и Дни донора. В числе поделившихся с 
ближним своей кровью не раз был и ректор Алек-
сандр Шестаков.

Следующую акцию «Подари жизнь» планиру-
ется провести в декабре. В числе обязательных 
требований к желающим сдать кровь – дости-
жение 18 лет и наличие полугодовой прописки 
в Челябинске. В соответствии с федеральным 
законодательством донор получает денежную 
компенсацию и право на два оплачиваемых ра-
бочих дня. 

Необходимую информацию о донорском дви-
жении в России, а также подробностях проведе-
ния процедуры, можно получить на сайте «Служ-
бы крови России» http://www.yadonor.ru/.

Депутат Челябинской городской Думы, заместитель 
секретаря политсовета  Центрального местного 
отделения партии «Единая Россия» Андрей Шмидт 
принял участие в работе отчётно-выборной 
конференции, на которой были подведены итоги 
работы за текущий год и определены приоритетные 
задачи на следующий.

С докладом выступила секретарь МО, глава администрации 
Центрального района Марина Дымова. Она рассказала о ра-
боте первичных организаций, проблемах, выявленных в ходе 
встреч с их руководителями и рядовыми партийцами, а также 
обратила внимание на то, что ряды единороссов стали активнее 
пополняться новыми членами – единомышленниками из числа 
сторонников «Единой России».

– На данный момент на учете в Центральном местном отделе-
нии состоит 1014 человек. Решая задачу увеличения количества 
членов партии, мы, конечно же, помним о качестве. В партию 
принимались люди, зарекомендовавшие себя с лучшей стороны 
во время кандидатского стажа. Сегодня в нашем отделении их на-
считывается более 350 человек, – отметила Марина Валерьевна.

В докладе также была затронута тема предстоящих выборов 
2014 года. Секретарь политсовета призвала коллег усилить ра-
боту по подготовке к этому важному политическому событию.

Подводя итоги деятельности местного отделения за текущий 
год, Марина Валерьевна отметила деятельность депутатов Законо-
дательного Собрания Челябинской области Александра Шестакова 
и Ильдара Усманова, Челябинской городской Думы Андрея Шмид-
та, Олега Иванова, Александра Вышегородцева, а также поблаго-
дарила секретарей первичных отделений за активное участие в 
реализации партийных проектов, особо отметив «Коммерческое», 
возглавляемое Ириной Юрьевной Окольнишниковой.

– Стараниями наших коллег разработана и выпущена целая 
линейка агитационной продукции Центрального МО «Единой 
России». Это справочник члена партии, закладки и раскраски 
для детей, а также сопутствующая печатная продукция для 
успешной реализации партпроектов (листовки и афиши), – ска-
зала секретарь политсовета.

Слова благодарности от главы администрации прозвучали в 
адрес дружной команды первичного отделения «СтройСити» во 
главе с Ильёй Исайчуком за активность в проведении суббот-
ников. Кроме того, «СтройСити» участвует в партийных ини-
циативах.

Сегодня на территории Центрального района реализуются 
такие партийные проекты, как «Народный контроль» (куратор –  
А.В. Шмидт), «Качество жизни (здоровье)» (Н.Д. Усманова), 
«России важен каждый ребенок» (И.В. Анфалова), «Развитие 
спорта» (В.В. Эрлих), «Кадровый резерв – профессиональная 
команда страны» (А.А. Бахаев). Все они социально значимы и 
направлены на улучшение условий жизни, в первую очередь, 

Воспитание 
любоВью 

Тёплые слова и поздравления от пред-
ставителей районной власти, Управления 
образования и депутатов Центрального 
района принимали в честь профессио-
нального праздника работники дошколь-
ного образования. 

На праздничный концерт и награждение 
были приглашены воспитатели, учителя 
и руководители детских садов. Гостей 
приветствовали глава администрации 
Центрального района Марина Дымова и 
начальник Управления образования Юлия 
Смирнова.

– От всех мам и пап хочу поздравить вас 
с профессиональным праздником – Днём 
работника дошкольного образования!  
Я благодарна вам за то, что вы воспиты-
ваете новое поколение, будущее нашей 
страны. И когда говорят о сильной России, 
в первую очередь я представляю вас! –  
обратилась к работникам детских садов 
Марина Валерьевна.

Благодарственными письмами и по-
дарками награждены руководители и 
воспитатели ДОУ №№ 138, 13, 93, 151, 
343, 259, МДОУ №№ 110, 194, 193, 293, 
307, 345.

После торжественной части состоялась 
концертная программа. Ансамбль скри-

пачей гимназии № 10 исполнил «Вальс» 
Шостаковича, а студенты Агроинженер-
ной академии подарили зажигательный 
танец. Но самым приятным сюрпризом 
для виновников торжества было видеть 
на сцене тех, кого они любят и о ком за-
ботятся каждый день – своих воспитан-
ников.

Кстати, некоторые детские сады Цен-
трального района в этом году отметили 
юбилеи. Пятьдесят лет исполнилось ДОУ 
№ 70, 35 лет – ДОУ № 403, а детский сад 
№ 31 ещё молодой – со дня его основания 
прошло всего пятнадцать лет. Накануне 
здесь побывала помощник депутата Челя-
бинской городской Думы Андрея Шмидта 
Светлана Владимировна Казанцева, ко-
торая поздравила коллектив с юбилеем и 
подарила монитор. 

Полина ХУДЯКОВА

саМые спортиВные
Команда челябинской школы № 138 за-

няла первое место на Российском смотре 
физической готовности учащихся обра-
зовательных учреждений. Финансовую 
помощь в организации поездки оказал 
депутат Челябинской городской Думы 
Андрей Шмидт.

Соревнования – единственные в стра-
не, которые проводятся среди учебных 

групп и классов, – уже стали традицией: 
в этом году они состоялись в девятнад-
цатый раз. Ежегодно на старт по всей 
России выходят свыше двух миллионов 
юношей и девушек. Финальный турнир, 
который проводился в пригороде Ана-
пы, собрал более 20 команд. Лучшими, 
в третий раз за всю историю смотра, 
признаны представители челябинской 
школы № 138.

Соревнования длились три дня и вклю-
чали бег на 100 метров, 1,5 км, 3 км, 
подтягивания/пресс, а также проверку 
теоретических знаний. Южноуральские 
ребята завоевали золото во всех катего-
риях, кроме подтягивания, в котором им 
досталась бронза.

Кроме победы в общекомандных со-
ревнованиях на счету учащихся школы 
№ 138 все призовые места в личном пер-
венстве.

– В отличие от прошлого года, когда 
нам не удалось взойти на высшую сту-
пень пьедестала, в этот раз ребята дей-
ствительно были лучшими. Команда 
138-й школы участвует в соревнованиях в 
четвертый раз, и в третий раз одерживает 
победу. Это заслуга детей, я им очень бла-
годарен, – подчеркнул начальник ГУМП 
Антон Бахаев.

Для победителей организовали поездку 
в горы и экскурсию в Анапу.

помощь  
придёт быстрее
На базе городской больницы № 1 начал 
работать кабинет неотложной помощи 

Вызвать бригаду на дом можно с 8 до 20 часов 
в будни, праздники и выходные дни по телефону 
729-00-16. Также можно позвонить по привыч-
ному 03 – диспетчер переадресует вызов на «не-
отложку».

Выезжает она к больным с высокой темпера-
турой, болями в горле, головной болью на фоне 
колебания артериального давления, болями при 
радикулитах и невралгиях. Врачи обеспечены 
всем, что может понадобиться для оказания по-
мощи, – портативными электрокардиографами, 
глюкометрами, небулайзером, аппаратом ЭКГ, а 
также необходимыми медикаментами. На экс-
тренный случай в арсенале специалистов будет и 
реанимационный набор. Если пациент нуждается 
в стационарном лечении, специалисты организу-
ют вызов бригады «скорой». В остальных случаях 
после оказания медпомощи больной будет наблю-
даться в поликлинике.

«Неотложка» призвана разгрузить службу ско-
рой помощи, которая станет заниматься экстрен-
ными и наиболее сложными вызовами. Время 
прибытия бригады сократится.

Напомним телефоны всех действующих 
пунктов неотложной помощи:

ГКБ № 1 – 729-00-16;
ГКБ № 6 – 725-21-60, 725-26-60;
ГКБ № 8 – 730-52-50;
ГКБ № 9 – 256-40-50;
ГКБ № 11 – 253-83-53.

незащищенных категорий граждан: пенсионеров, многодетных 
семей, детей-сирот.

Центральное местное отделение партии плодотворно со-
трудничает с общественными объединениями: КТОСами, на-
циональными культурными центрами, участвует в городских и 
районных мероприятиях.

Традиционными стали встречи с жителями по случаю празд-
ничных дат, творческие вечера. Также большое внимание уде-
ляется патриотическому воспитанию школьников и студентов, 
налажен постоянный контакт с Советом ветеранов, Молодёж-
ным советом администрации района.

Подводя итоги работы Центрального МО, Марина Валерьев-
на отметила, что вся работа осуществлялась в соответствии с 
планом, и это позволяло своевременно и организованно прово-
дить заседания политсовета, а также участвовать в мероприя-
тиях, проводимых районной администрацией и региональным 
отделением партии.

– Есть уверенность, что и впредь Центральное местное от-
деление будет делать всё для укрепления авторитета партии 
«Единая Россия», а слаженная работа всей команды принесет 
желаемые результаты, – завершила доклад Марина Дымова.

Конференция утвердила отчет политсовета и признала его 
работу удовлетворительной.

На заседании избраны делегаты на XXII Конференцию ЧРО пар-
тии «Единая Россия», среди них: Сергей Ткач, Ирина Окольниш-
никова, Евгений Шлычков, Сергей Тротт и Виктория Чикина.

Состав политсовета пополнился новыми членами «Единой 
России» – это Евгений Сопельцев, Игорь Романов и Владимир 
Кузьмин.

Марина Дымова возлагает большие надежды на «новобран-
цев»:

– Все эти люди вступили в «Единую Россию» по убеждению, 
и я уверена, что сегодня команда приобрела хороших бойцов. 
В ближайшее время мы займемся детальной аналитикой пар-
тийной работы. Первоочередная задача – задействовать всех 
членов партии, чтобы каждый видел свое место и ощущал свою 
значимость. Это как раз то, на что будет направлена вся наша 
деятельность в течение года.

Оксана ХУДЯКОВА

работать одной командой, 
жить общими идеями
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На «Голубой огонёк» в честь 
Дня мудрости и доброты – именно 
так предпочитают называть свой 
«профессиональный» праздник 
пожилые люди – в гостеприимном 
зале студенческой столовой Южно-
Уральского государственного уни-
верситета собрались более ста че-
ловек. 

Все они – активисты КТОСов, 
ветераны Великой Отечественной 
войны, труженики тыла, уважае-
мые челябинцы – прожили долгую 
и богатую жизнь и отдали немало 
сил на благо родной страны.

В этот день в их адрес звучали 
слова признательности за самоот-
верженный и благородный труд, 
за мудрость и жизненный опыт, 
которым они делятся с молодым 
поколением, за то, что продолжа-

ют вести активную общественную 
деятельность.

О каждом из этих людей можно 
написать книгу. Но мы вынуждены 
ограничиться краткими характери-
стиками.

83-летняя Мария Федоровна 
Пашнина отработала на комбинате 
хлебопродуктов имени Григорови-
ча более 60(!) лет. Ветеран труда, 
заботливая мама и бабушка, она 
и сегодня полна сил и жизненной 
энергии.

Зинаида Федоровна Баймакова 
находится на заслуженном отдыхе, 
но продолжает трудиться дворни-
ком в отделе по работе с террито-
рией Шершни. Живо интересует-
ся проблемами посёлка Шершни, 
участвует во всех мероприятиях. 
Кроме того, пенсионерка занимает-

ся спортом, участвует в городских 
и районных соревнованиях.

Нина Никаноровна Ческидова –  
старшая по дому № 7 по улице 
Варненской, член КТОСа «Ка-
либр» – вот уже десять лет успеш-
но руководит работой актива дома, 
тесно сотрудничает с районной ад-
министрацией. Каждый год весной 
и осенью она организует субботни-
ки, поэтому во дворе её дома всег-
да чистота и порядок.

Лия Фоминична Скородумова, 
труженик тыла, почётный ветеран 
Челябинска и фабрики «Одежда», 
на протяжении многих лет активно 
участвует в работе КТОСа «Трак-
торозаводский № 3», а также зани-
мается социальными вопросами 
в районном и городском Советах 
ветеранов. 

В числе гостей праздника ока-
залась именинница – член КТОСа 
«Миасский» Надежда Ивановна 
Васильева, которой в начале октя-
бря исполнилось 60 лет. Назвать 
её пенсионеркой язык не пово-
рачивается! Улыбчивая, озорная, 
с модной короткой стрижкой, об-
щественница не только выглядит 
молодо, но и  молода душой. Она 
неизменная участница городских и 
районных спортивных состязаний, 
культурно-массовых мероприятий, 
субботников. Благодаря её настой-
чивости благоустроен двор дома по 
улице Пермской, оборудована дет-
ская площадка, отремонтированы 
входные группы, в подъездах уста-
новлены евроокна. 

Нина Александровна Васильева 
из КТОСа «Лесопарковый» тоже 
делает всё, чтобы подъезды в её 
родном микрорайоне были чисты-
ми, дворы – ухоженными, тротуа-
ры – безопасными. Бескорыстный 
и добросовестный труд, терпение, 
доброта снискали ей заслуженное 
уважение соседей.

76-летний пенсионер Иван Сте-
панович Непогодин, житель ми-
крорайона «Полёт» – выпускник 

Челябинского политехнического 
института. За годы работы «до-
рос» до главного инженера треста 
«Южуралэнергострой». Заслужен-
ный работник Минтопэнерго РФ и 
РАО ЕЭС России, почётный энер-
гетик России.

Алла Константиновна Анучина 
из  КТОСа «Тракторозаводский  
№ 5» – добрый, порядочный, от-
ветственный человек, всегда гото-
вый помочь. С её приходом в ко-
митет заметно оживилась работа 
в культмассовом секторе – теперь 
собрания и конференции неизмен-
но заканчиваются самодеятельным 
концертом: на импровизированную 
сцену выходят сама Алла Кон-
стантиновна и ансамбль «Вдохно-
вение», созданный для участия в 
конкурсе «Поющие дворы». Кроме 
того, неутомимая активистка воз-
главляет совет ветеранов микро-
района.

Галина Егоровна Листова – стар-
шая по дому и вот уже 4 года член 
КТОСа «Тракторозаводский № 2» –  
чрезвычайно ответственно от-
носится к работе с обращениями 
граждан, за что жители микрорайо-
на очень её уважают.

Ветеран труда Анна Васильевна 
Чудинова, член КТОСа «Тракто-
розаводский № 9» почти сорок лет 
работает на телефонной станции 
связистом. Любовь всей её жизни –  
народные песни. Свой талант она 
проявила на районном конкурсе 
«Поющие дворы».

Лидия Григорьевна Звонарёва 
живет на территории ТОС «Юж-
ный». Она очень добрый и отзыв-
чивый человек, для которого не 
бывает чужого горя, – всегда готова 
помочь чем может, поддержать до-
брым словом. Лидия Григорьевна – 
воплощение житейской мудрости, 
где она – там всегда гармония и 
спокойствие, работать и общаться 
с ней – одно удовольствие.

Татьяна Григорьевна Сабодаш из 
КТОСа «Хлебозаводской» – педа-

гог дополнительного образования 
МБУ ДОД ЦВР «Истоки». Дети с 
радостью приходят на её занятия – 
учиться рисовать, плести, лепить 
из соленого теста, делать фигурки 
из бумаги. На счету её учеников 
победы на многих выставках и кон-
курсах – от районных до междуна-
родных.

Валентина Романовна Засып-
кина из поселка Сосновка – бес-
сменный консультант для своих 
соседей: с каким бы вопросом к 
ней ни обратились – постарается 
подсказать, помочь, научить. На 
жизнь смотрит с оптимизмом и 
юмором, болеет душой за родной 
микрорайон. Принимает деятель-
ное участие в благоустройстве 
двора, субботниках, подготовке 
к праздничным мероприятиям, с 
удовольствием поёт в хоровом ан-
самбле «Рябинушка». За работу в 
КТОСе неоднократно награждена 
дипломами и грамотами.

Ветеран Вооруженных сил Алек-
сей Афанасьевич Кадомцев, член 
КТОСа «Имени Героев России», в 
свое время служил в подразделе-
нии особого риска – на полигоне, 
где проводились испытания ядер-
ного оружия, а также защищал ин-
тересы Родины за рубежом, рабо-
тая на Кубе.

Прекрасным подарком для пен-
сионеров стало выступление арти-
стов Центра творчества ЮУрГУ. 

В этот праздничный вечер сре-
ди гостей также оказалось много 
творческих и одаренных лично-
стей. Пожилые люди читали сти-
хи, пели, участвовали в конкурсах 
и, забывая о возрасте и жизненных 
неурядицах, от души радовались 
празднику.

В администрации Централь-
ного района Челябинска прошла  
ХХ Отчётно-выборная конферен-
ция Центрального совета ветера-
нов (пенсионеров). Собравшиеся 
подвели итоги работы ветеранской 
организации за четыре года, заслу-
шали отчёт ревизионной комиссии, 
выбрали новый состав Централь-
ного районного совета ветеранов, 
в том числе председателя, а также 
утвердили кандидатуры делегатов 
на городскую конференцию.

По словам главы районной ад-
министрации Марины Дымовой, 
Совет ветеранов объединил лю-
дей неравнодушных, деятельных, 
энергичных, болеющих душой за 
общее дело, – команда сложилась 
работоспособная.

Обращаясь с приветственным 
словом к ветеранам, Марина Вале-
рьевна отметила, что в работу Со-
вета необходимо активнее вовле-
кать ветеранов Вооруженных сил 
и правоохранительных органов, 
которые в настоящее время дер-
жатся немного особняком, а также 
заострила внимание общественни-

ков на вопросе сотрудничества с 
Молодёжным советом, созданным 
при администрации Центрального 
района.

На конференции избран новый 
председатель Центрального сове-
та ветеранов. Им стал Александр 
Блинов, возглавляющий Централь-
ную территориальную избиратель-
ную комиссию. Александр Павло-
вич имеет большой опыт работы 
в общественных организациях: 

активно участвовал в комсомоль-
ском движении – был делегатом 
XVIII Съезда комсомола, состоял 
в партийных, рядах, много лет 
занимался профсоюзной рабо-
той, является членом правления 
областного общества «Знание», 
состоит в общественной органи-
зации «Союз ветеранов погранич-
ной службы».

Самым волнующим и торже-
ственным моментом стало награж-
дение активистов районного совета, 
в адрес которых прозвучало много 
теплых слов и пожеланий. От гла-
вы администрации Центрального 
района лидеры ветеранского дви-
жения Р.С. Зубкова, П.И. Ситни-
ков, А.Н. Шкляева, Н.К. Сухова и  
М.М. Чернова получили благодар-
ственные письма и подарки.

Поздравить ветеранов со зна-
чимым событием и наступающим 
Днём пожилых людей, а также 
вручить активистам района цветы, 
подарки, благодарственные пись-
ма и денежные премии пришли 
депутаты Челябинской городской 
Думы Андрей Шмидт, Олег Иванов 
и Александр Вышегородцев.

Впереди у актива Совета боль-
шой фронт работы, самые значи-
мые события: 70-летие Великой 
Победы, выпуск книги, посвящен-
ной 45-летнему юбилею ветеран-
ской организации.

На все руки мастерицы
В холле второго этажа администрации 

развернулась выставка прикладного ис-
кусства. В центре внимания участников 
и гостей конференции оказались работы 
клуба мастериц Центрального района 
«Берегиня».

Возглавляет его известная в городе вы-
шивальщица, мастер – золотые руки Алев-
тина Николаевна Мацуева. Сама человек 
очень талантливый и интересный, она 
объединила вокруг себя замечательных 
искусниц.

Название клуба выбрано неслучайно: своей задачей женщины считают 
сохранение народных традиций, а берегиня – это славянская языческая 
богиня, прародительница и защитница всего живого. 

Члены клуба проводят мастер-классы, обучают рукоделию всех же-
лающих и с удовольствием делятся своими успехами, принимая активное 
участие в городских и областных фестивалях, выставках, вернисажах. 

Многие неоднократно становились лауреатами и дипломантами твор-
ческих конкурсов. Рукодельницы не останавливаются на достигнутом, 
совершенствуют и оттачивают мастерство, привлекают в свои ряды не-
равнодушную к ремеслу молодежь. 

Стены администрации украшают удивительные кожаные панно и 
картины Зои Петровны Сериковой, ветерана труда, сотрудницы Южно-
Уральского государственного университета. Многие произведения оста-
лись в аудитории, где работает Зоя Петровна.

Её гордость – портрет нашего земляка, барда Олега Митяева, который 
рукодельница выполнила в прошлом году и уже успела подарить арти-
сту. В московской квартире певца уже висит четыре её картины, и новая 
работа мастерицы заняла достойное место среди них.

В настоящее время З.П. Серикова трудится над портретом Владимира 
Высоцкого.

«Голубой огонёк»  
согрел теплом
Депутаты Законодательного Собрания Челябинской 
области Александр Шестаков и Челябинской городской 
Думы Андрей Шмидт пригласили жителей Центрального 
и Тракторозаводского районов на традиционную встречу, 
посвящённую Дню пожилого человека.

Настрой у ветеранов – боевой!
Депутат Челябинской городской Думы Андрей Шмидт 
оказал помощь ветеранам Центрального района  
в организации отчётно-выборной конференции, выделив 
средства на печатную и сувенирную продукцию, а также 
подарил общественной организации новый компьютер.  
Теперь у пенсионеров всё будет он-лайн!

Полосу подготовила Оксана ХУДЯКОВА



«Мы – твоя юность, 
ты – наша зрелость,

Южно-Уральский 
университет!»

Директор по экономике ОАО 
«Челябэнергосбыт» Анна Ка-
тунова – выпускница Южно-
Уральского государственного 
университета. Образование, 
полученное в вузе, а также це-
леустремлённость и трудолюбие 
позволили ей сделать успешную 
карьеру на одном из ведущих 
предприятий Челябинской об-
ласти.

О студенческих годах, учи-
телях и наставниках, особен-
ностях профессии и, конечно, 
любимом университете – в на-
шем интервью.

– Анна Валерьевна, расскажите, 
с чего всё начиналось…

– В 1991 году я стала студенткой 
механико-технологического факуль-
тета ЧГТУ (ныне ЮУрГУ). К сожа-
лению, не хватило балла для зачисле-
ния на специальность «Экономика и 
организация машиностроительного 
производства», поэтому поступи-
ла на «Оборудование и технологию 
сварочного производства». После 
первого курса перешла на факультет 
«Экономика и управление». 

Каких-либо совместных проектов 
с ЮУрГУ у меня не было, но жизнь 
распорядилась так, что, став участ-
ницей Президентской программы 
подготовки управленческих кадров, 
я ещё раз встретилась со своими 
наставниками – лекции по эконо-
мическим дисциплинам читали те  
 же преподаватели, у которых я учи-
лась, будучи студенткой: Игорь Алек-
сандрович Баев, Елена Давидовна 
Вайсман.

С одной стороны, второе высшее 
образование по тому же профилю не 
даёт принципиально новых знаний, 
но, с другой – появляется возмож-
ность переосмысления и систематизи-
рования уже имеющихся. Если можно 
так выразиться – «3D-эффект», когда 
вроде бы известные истины ложатся 
на жизненный и практический опыт, 
позволяя выйти на совершенно дру-
гой уровень развития.

Кроме того в ОАО «Челябэнер-
го» я много лет проработала под 
руководством профессора, доктора 
экономических наук Вениамина 
Геннадьевича Мохова, который в на-
стоящий момент руководит кафедрой 
«Экономика и предпринимательство» 
в ЮУрГУ. Последние несколько лет 

вхожу в состав государственной 
аттестационной комиссии на этой 
кафедре. Когда мне необходимо по-
добрать специалистов на вакантную 
или временную должность, я об-
ращаюсь к коллегам за рекоменда-
циями. Считаю ЮУрГУ одним из 
лучших в стране вузов, готовящих 
экономистов.

– Что определило ваш выбор 
профессии?

– Честно скажу – случайность. 
Учиться на экономиста шла, навер-
ное, из-за того, что специальность 
была востребованной и популярной. 
Кроме того, как и большинство де-
тей, после школы следовала рекомен-
дациям близких, друзей, не очень-то 
ясно представляя, что это за профес-
сия – экономист. И только ближе к 
окончанию вуза пришло понимание, 
насколько это для меня важно и ин-
тересно.

– Как начиналась ваша трудовая 
и профессиональная деятельность? 
Расскажите о своих наставниках.

– Работать я начала с 14 лет.  
У родителей был принципиальный 
подход к воспитанию. Когда я у них 
что-либо просила, мне отвечали: 
«Всё, что тебе нужно, мы покупа-
ем, хочешь большего – иди и зара-
батывай».

Поэтому первый трудовой опыт 
приобрела на летних каникулах: про-
давала соки и воду возле магазина и 
заработала свои первые 80 рублей. 
В сущности, небольшая сумма. Но в 
тот момент я действительно поняла 
ценность заработанных денег. 

Начиная со второго курса инсти-
тута, у меня появилась возможность 
подрабатывать бухгалтером. Надо 
сказать, что мне очень повезло с на-

ставником. Работая на небольшом 
предприятии, я смогла изучить все 
бухгалтерские счета и составить 
бухгалтерский баланс. Именно по-
сле того, как смогла сделать что-то 
самостоятельно, я стала понимать, 
зачем учусь, да и заниматься стало 
намного интереснее.

Второй раз мне повезло с настав-
никами после выпуска из универси-
тета, когда я попала в «Челябэнерго» 
«под крыло» заместителя генераль-
ного директора по экономике Нико-
лая Михайловича Щапина и началь-
ника отдела экономического анализа 
Вениамина Геннадьевича Мохова.

В коллективе была творческая 
профессиональная атмосфера, кото-
рая позволяла расти не только про-
фессионально, но и личностно. Наше 
подразделение всегда отличалось 
очень интересными неординарными 
проектами, связанными и с экономи-
ческой и инновационной деятельно-
стью предприятия. 

– Каковы основные этапы вашей 
карьеры?

– По большому счёту у меня в тру-
довой книжке только три записи о 
смене места работы, все остальные –  
перемещения «по вертикали». 

Полгода после института прорабо-
тала на ЧТЗ. С 1997 по 2005 год – в 
«Челябэнерго». 

После реорганизации в 2005 году 
из него выделилось несколько ак-
ционерных обществ, в том числе 
ОАО «Челябэнергосбыт», куда меня 
и пригласили работать. Перед нами 
стояла задача создать экономическое 
подразделение компании, наладить 
работу по планированию и бюдже-

тированию, выстроить отношения с 
тарифными органами. 

Именно благодаря работе в ОАО 
«Челябэнергосбыт» я многому нау-
чилась.

На самом деле, считаю, что для 
человека, который вырос профессио-
нально, мне несколько раз очень по-
везло. Но, опять же, есть такое пра-
вило: «Везёт только тем, кто умеет 
ждать и много работать!»

Вначале была экономистом второй 
категории, потом, после нескольких 
аттестаций – ведущим экономистом, 
позже – начальником отдела, заме-
стителем начальника управления, а 
в настоящий момент являюсь дирек-
тором по экономике ОАО «Челяб-
энергосбыт».

– Есть ли у вашего предприятия 
специфика, особенности?

– Безусловно, есть. Но чем ценно 
образование, которое даёт Южно-
Уральский государственный уни-
верситет, так это тем, что студента, 
прежде всего, учат достигать цели. 
В ЮУрГУ не просто дают «набор 
кейсов», а объясняют, как правильно 
решить задачу. Кроме того, у каж-
дого выпускника есть качественная 
фундаментальная база знаний, кото-
рую можно применить практически 
в любой отрасли, любой сфере дея-
тельности.

– Ваши основные профессио-
нальные достижения, награды? 

– Я очень горжусь дипломом, по-
лученным в 1997 году на конкурсе 
среди журналистов, которые пишут 
на тему энергетики. В то время «Че-
лябэнерго» особенно старалось доне-
сти до абонентов, как должны стро-

иться отношения между потребите-
лем и поставщиком электроэнергии. 
И вот за одну из статей я получила 
этот диплом. Что особенно приятно, 
одним из членов жюри, оценивав-
шим конкурсные работы, был декан 
факультета журналистики МГУ. Для 
меня эта награда стала очередным 
витком, этапом развития.

– На ваш взгляд, отличаются 
студенты двадцатого века от сту-
дентов двадцать первого?

– Думаю, что нет. Студенты во все 
времена одинаковые, потому что это 
люди, которые пытаются изобрести 
велосипед заново, познать непознан-
ное, что-то открыть для себя.

Возьмем, к примеру, моих прак-
тикантов. Помня, как в своё время 
было тяжело найти место для прак-
тики, стараюсь предоставить ребятам 
возможность поработать на реальном 
предприятии, найти для них время. 
Но никогда не беру тех, кому «нужен 
просто отчёт». 

Конечно, студенты бывают разны-
ми, но мне везёт. И скажу честно –  
у многих из них большое будущее. 

– Кто из ваших однокашников 
достиг профессиональных высот, 
поддерживаете ли с ними отноше-
ния?

– Многие из моих бывших со-
курсников сделали хорошую карьеру. 
Кто-то нашел себя в бизнесе, другие 
занимают посты в органах власти. 
Профессиональных контактов не 
поддерживаем, но продолжаем об-
щаться.

– Что вы хотите пожелать уни-
верситету в год его 70-летия?

– Прежде всего, сохранить все до-
стоинства советского высшего об-
разования – основной фундамент, 
ту базу, которая была наработана за 
время существования вуза. 

При этом активно использовать из 
настоящего всё лучшее, чтобы соот-
ветствовать современным реалиям.

Я думаю, что одна из основных за-
дач учителя – предлагать ученику для 
решения как можно более сложные 
профессиональные задачи, не давая 
готовых ответов.

Потому что преодолевая трудно-
сти и вырабатывая решения, студент 
становится настоящим профессиона-
лом, в котором нуждаются и бизнес, 
и производство, и органы власти.  
А это и есть основная оценка востре-
бованности и значимости вуза.

Беседовала  
Ирина ВЕЛИКОСЕЛЬСКАЯ

Анна КАТУНОВА:

«Преодолевая трудности,  
становишься профессионалом»

Группа сварщиков-первокурсников МТ-137, 1991 г.

Владимир Высоковский,  
выпускник ЮУрГУ,  
командир добровольной  
народной дружины «Алое поле», 
заместитель председателя  
КТОСа «Алое поле»:

– Хочу пожелать родному вузу в 
юбилей, чтобы его эффективность 
не вызывала ни тени сомнения ни у 
госчиновников, ни у выпускников, 
ни у потенциальных абитуриентов. 
Чтобы у входа стояла нескончаемая 
очередь желающих поступить в этот 
университет, а на выходе  такая же –  
работодателей, мечтающих полу-
чить в штат его выпускника! И что-
бы наши дети и внуки гордились 

своей к нему причастностью не меньше, чем гордимся мы се-
годня! С юбилеем, дорогие друзья!

Наталья Николаевна Чистякова, 
председатель КТОСа «Полёт»:

– От всей души поздравляю 
ЮУрГУ с юбилеем! Отдельные 
слова признательности и благодар-
ности – нашему любимому депута-
ту Андрею Шмидту, с которым мы 
сотрудничаем уже много лет. Под 
его руководством студенты вуза 
участвуют в субботниках на тер-
ритории микрорайона, организуют 
благотворительные акции, помога-
ют ветеранам. 

По профессии я учитель, вела 
физику, химию, биологию, геогра-
фию, поэтому знаю, что такое пре-
подавательский труд. И желаю всем 
работникам университета здоровья, счастья, успехов, а студен-
там – хороших знаний и успешной карьеры!

Роза Геннадьевна Поспелова, 
директор школы № 138:

– С ЮУрГУ мы соседи и давние 
партнёры. Крепкая дружба связыва-
ет нас с ректором вуза Александром 
Шестаковым и проректором по учеб-
ной работе Андреем Шмидтом – оба 
занимаются депутатской деятельно-
стью и помогают в решении многих 
проблем.

В этом году школе исполнилось 
50 лет. Торжество в честь юбилея 
состоялось в гостеприимном Акто-
вом зале ЮУрГУ, который руковод-
ство вуза предоставило бесплатно.  
В декабре наш любимый универси-
тет тоже отмечает круглую дату – 

70-летие со дня основания. Желаем ему дальнейшего развития, 
процветания, хороших умных студентов!

ЮУрГУ в моей судьбе

Пятьдесят пять лет назад на берегу озера 
Б. Сунукуль в лесной зоне поселка Непря-
хино началось большое строительство: был 
заложен первый камень в фундамент нового 
спортивно-оздоровительного комплекса. Это 
обещало тогдашним студентам и сотрудникам 
Челябинского «политеха» и членам их семей 
прекрасные отпуска и каникулы в одном из са-
мых живописных уголков Южного Урала.

Спортивно-оздоровительный комплекс ЮУрГУ отметил 55-летний юбилей
Так оно и случилось. Здесь с удовольствием 

отдыхают люди разных поколений – от малы-
шей до седовласых профессоров. Спортивно-
оздоровительный комплекс ЮУрГУ в любое 
время года гостеприимно открывает двери не 
только для тех, кто учится и работает в самом 
крупном вузе Челябинской области, – он стал 
любимым местом отдыха для многих горожан, 
особенно жителей Центрального района.

Воспоминаниями о «делах давно минув-
ших дней» и впечатлениями о том, как и чем 
сегодня живет вузовская база, мы попросили 
поделиться декана физико-металлургического 
факультета ЮУрГУ Геннадия Михайлова, ко-
торый вот уже много лет неизменно проводит 
там отпуск. 

– В вузе я работаю с 1960 года. И прекрасно 
помню, с чего начиналась наша база отдыха 
«Наука», – с палаток. Потом появились дере-
вянные коттеджи – они в то время казались 
верхом комфорта и роскоши, – рассказывает 
Геннадий Георгиевич. – За полвека в «Науке» 
много что изменилось, но неизменным оста-
лось главное – великолепное озеро, природа, 
которую заботливо оберегают.

У меня к «Науке» особое отношение: там 
выросли наши дети, внуки. Приезжаю туда – и 
по-настоящему отдыхаю, вспоминая славные 
времена, разные вечеринки, праздники: День 
рыбака, День грибника. Хорошие были тра-
диции. Многие из них сохранились до наших 
дней.

А еще в «Науке» всегда большое внимание 
уделялось работе с детьми. У ребятишек была 
своя комната, они там проводили сутки напро-
лет. Особенно им нравилось, когда показывали 
мультики на узкопленочном аппарате. Случа-
лось, не было звука или «Ну, погоди!» начи-

И «Берёзка», и «Наука»,  
и студенческий «Олимп»…

я всегда с большим удовольствием сюда при-
езжаю.

Сейчас стали возводиться новые коттеджи, 
очень уютные деревянные домики, идёт ре-
конструкция капитальных строений. Многое 
изменилось. Но остался прежний дух – госте-
приимства, благожелательности, душевного 
тепла, заботы и внимания.

Хочу пожелать нашей «Науке» сохранить все 
эти ценности, традиции, и чтобы озеро оста-
валось таким же чистым, природа – такой же 
прекрасной, а люди, которые там работают, – 
такими же замечательными!

Оксана ХУДЯКОВА

нал идти задом наперед – восторгу малышей 
не было предела! 

А ещё важно, что на базе дети учатся дру-
жить, жить в коллективе. Мальчишки сбивают-
ся в свои компании, девочки – в свои. Очень 
интересно наблюдать, как они общаются, игра-
ют, спорят, бегают, кричат и визжат. В совет-
ское время детей на базы отдыха не возили: 
считалось, что они будут мешать отдыху тру-
дящихся. Это неправильно. Ведь такая радость 
смотреть, как резвится детвора, как она безза-
ботна и счастлива.

В «Науке» каждый уголок дышит теплом, 
здесь всё очень знакомое и родное, поэтому 
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Счастливое детство

Улов профессора 
Олега Садакова
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Как мало нам нужно 
для счастья!

Недавно Валентине Ивановне Ивановой, жительнице Централь-
ного района, ветерану труда, бывшей сотруднице Южно-Уральского 
государственного университета исполнилось 90 лет. Именинница 
принимала поздравления не только от родных и друзей: член Совета 
ветеранов вуза Нелли Семеновна Бабинкова передала ей наилучшие 
пожелания от коллег и букет цветов от проректора, депутата Челя-
бинской городской Думы Андрея Шмидта.

Валентина Ивановна была тронута таким вниманием и от души 
благодарила гостей.

Она много лет проработала в Челябинском политехническом 
институте, была кассиром, диспетчером АТ факультета. Ушла на 
пенсию в 1978 году. Связь с институтом продолжилась в другом 
поколении – дочь юбилярши Елена Петровна окончила энергофак. 
В ЮУрГУ получила высшее экономическое образование и внучка 
виновницы торжества Ольга.

У Валентины Ивановны большая дружная семья: шесть внуков и 
пять правнуков. Они не забывают бабушку и часто её навещают.

Вот и в день рождения за семейным столом собрались самые 
родные и близкие люди. Звучали тёплые поздравления, пожелания 
здоровья и счастья. А что ещё нужно пожилому человеку, чтобы 
чувствовать себя счастливым? Только внимание и забота!

С днем рождения, Валентина Ивановна!

По завершению основных работ эконо-
мия тепла составит около сорока процентов, 
электричества – около семидесяти.

– Школа построена пятьдесят лет назад, 
тепловое оборудование устарело и нужда-
лось в обновлении. Мы приступили к работе 
в прошлом году. Заменили освещение в ме-
стах общего пользования и снаружи здания, 
провели ревизию и ремонт системы отопле-
ния, там, где было необходимо, поставили 
новые радиаторы, установили индивидуаль-
ный тепловой пункт с современным обору-
дованием, – рассказывает Илья Андреевич.

Инженер по образованию, закончивший в 
2003 году приборостроительный факультет 
ЮУрГУ, Илья Исайчук хорошо разбирает-
ся во всех технических тонкостях, поэтому 
сам контролировал весь процесс, следил за 
качеством работ. Недавно Илья Андреевич 
получил ещё одно высшее образование – по 
специальности «Государственное и муници-
пальное управление», закончив с красным 
дипломом Институт открытого дистанцион-
ного образования ЮУрГУ. Управленческие 

Глава администрации района Марина 
Дымова, которой принадлежит данная ини-
циатива, взяла на себя большую смелость, 
задумав и реализовав такой уникальный для 
Челябинска проект. Марина Валерьевна пре-
красно понимала, что ее идея вызовет массу 
вопросов, в том числе о целесообразности и 
необходимости урн, и была готова к крити-
ческим отзывам жителей. Но всё же пошла 
на рискованный шаг.

– Сегодня большое внимание уделяется во-
просам благоустройства. Губернатором Челя-
бинской области и главой администрации Че-
лябинска нам поставлена задача: сделать дво-
ры комфортными, чистыми и удобными для 
проживания, – говорит Марина Валерьевна. –  
Жители у нас разные: у кого-то есть собаки, у 
кого-то нет. И для того чтобы предотвратить 
конфликты между ними, мы и запускаем этот 
проект. Конечно, я не думаю, что с завтрашнего 
дня все собачники дисциплинированно пойдут 
к урнам, будут брать пакетики и пользоваться 
ими. Но начинать с чего-то надо! 

На сегодняшний день в администрацию 
Центрального района Челябинска уже посту-
пило более 80 заявок от жителей на установ-
ку собачьих урн. Руководство администра-
ции планирует привлечь к участию в новом 
проекте общество собаководов, КТОСы, 
управляющие компании, ЖЭКи.

Прошедший месяц ознаменовал-
ся праздничными мероприятиями, 
посвящёнными 277-летию Челя-
бинска.

Его жители принимали поздрав-
ления от городских и районных 
властей, а также депутатов избира-
тельных округов, в том числе Алек-
сандра Шестакова, депутата Законо-
дательного Собрания Челябинской 
области и Андрея Шмидта, депутата 
Челябинской городской Думы.

В поселках Шершни и Со-
сновка прошли торжества, на 
которых чествовали уважаемых 
жителей, ветеранов, активистов-
общественников. К поздравлениям 

и административные навыки пригодились 
руководителю проекта в решении многих 
вопросов юридического и экономического 
характера. 

На запуске новой системы побывал глава 
Челябинска Станислав Мошаров. 

– Считаю эксперимент успешным. Для 
школы это очень выгодно – за полгода сэко-
номлено свыше 200 тысяч рублей на отопле-
нии и более 50 тысяч – на электроэнергии. 
Наша задача – распространить этот опыт на 
большее количество муниципальных учреж-
дений. Это реальная возможность снизить 
расходы бюджетных средств. Благодаря 
инвесторам муниципалитет не потратил ни 
копейки, а за счет сохранения платежа в те-
чение пяти лет инвестору должны вернуться 
деньги, – сказал Станислав Иванович.

Глава администрации Центрального рай-
она Марина Дымова отметила социальную 
значимость нового проекта, благодаря кото-
рому школа уже сейчас может пользоваться 
современными энергоэффективными техно-
логиями и экономить финансовые средства.

– Люди привыкают к хорошему, и к 
этому тоже привыкнут, – считает Марина 
Дымова. 

Она также надеется на сознательность и 
чистоплотность горожан, которые будут уби-
рать за своими собаками.

Каждая урна обошлась районной власти 
в две тысячи рублей. Она антивандальная, 
сделана из прочного металла, и её должно 
хватить на много лет. Комплект – пакетик и 
картонный совочек – стоит 30 рублей. 

В будущем такие урны управляющие ком-
пании смогут заказывать и устанавливать 
сами, а не ждать, когда это сделает админи-
страция, бюджет которой ограничен.

По словам Марины Дымовой, именно 
управляющие компании в первую очередь 
должны быть заинтересованы в установке 
собачьих биотуалетов: ведь они отвечают за 
качество уборки во дворах.

Депутат городской Думы Андрей Шмидт, 
на территории избирательного округа кото-
рого появились первые биоурны, поддержи-
вает инициативу главы, разделяет её опти-
мизм и боевой настрой и считает данный 
проект перспективным и долгосрочным.

Эксперимент «Собачий биотуалет» за-
пущен. Ждем результатов и надеемся на 
успех!

Оксана ХУДЯКОВА

присоединились помощники депу-
татов Наталья Куницына и Светла-
на Казанцева, которые наградили 
активистов благодарственными 
письмами и вручили подарки. 

Шершнёвцы лишний раз дока-
зали, что умеют не только хорошо 
работать, но и хорошо отдыхать, а 
также принимать гостей: таких ра-
душных хозяев нет ни в одном рай-
оне Челябинска! Дружная команда 
Владимира Уфимцева, начальника 
отдела по работе с территорией 
Шершни, устроила душевные по-
сиделки с богатым столом, кон-
цертной программой, песнями и 
танцами.

«Умная» энергетика 
В школе № 147 Центрального района Челябинска реализован уникальный 
проект по энергосбережению. Программу инвестировала фирма 
«ЮжУРАЛЭнергосервис», которую возглавляет выпускник  
Южно-Уральского государственного университета Илья Исайчук.

Собачья радость
Программа благоустройства дворов «добралась» и до четвероногих. 
В Центральном районе Челябинска места выгула собак оборудуются 
специальными биоурнами.

В посёлке Сосновка состоялся 
праздник «Сосновка – моя судьба».

Некогда маленькая казачья ста-
ница сегодня превратилась в бла-
гоустроенный микрорайон, где 
живут и трудятся люди, от работы 
которых зависит бесперебойное 
водоснабжение всего города: боль-
шинство жителей посёлка трудится 
в МУП ПОВВ.

В этот праздничный день во 
Дворце культуры МУП ПОВВ со-
брались старожилы микрорайона, 
ветераны, молодые семьи, работ-
ники предприятия. Они принима-
ли поздравления от главы адми-
нистрации Центрального района 
Челябинска Марины Дымовой, от 
имени которой виновников торже-
ства приветствовал её заместитель 
Павел Крымский, а также депута-
та Челябинской городской Думы 
Александра Вышегородцева, по-
мощника депутата Заксобрания 
Александра Шестакова Натальи 
Куницыной.

Наталья Александровна вручила 
благодарственные письма и подар-
ки от члена областного парламента 
двум семейным парам, прожившим 
в браке 25 лет: Николаю и Ольге 
Самохваловым, Льву и Галине Ми-
халевым.

Замечательным подарком для 
жителей и гостей Сосновки стал 
концерт, подготовленный силами 
лучших творческих коллективов 
Южно-Уральского государствен-
ного университета.

Оксана ХУДЯКОВА

По следам праздника
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ДеД и отец
Родители мои – Мария Леон-

тьевна и Пётр Михайлович – из 
крестьян, родом из Увельского 
района Челябинской области.  
У дедушки, маминого отца, Леон-
тия Даниловича Басова, было три 
сына и пять дочерей. Поселились 
все рядом, работали дружно и хо-
рошо – с детства приучены не си-
деть сложа руки. Поэтому жили 
небедно – в своих домах, а не по 
чужим углам, держали скот. Всё, 
что имели, нажили своим трудом. 
Родители познакомились, когда 
папа батрачил у Басовых.

В 1930 году ЦК ВКП(б) принял 
постановление «О мероприятиях 
по ликвидации кулацких хозяйств 
в районах сплошной коллекти-
визации». Дедушку тоже раску-
лачили. Меня тогда не было на 
свете (родился я в 1932-м), знаю 
по рассказам старших: дело было 
зимой, парализованную бабуш-
ку Александру Егоровну чекисты 
выволокли из дома, погрузили в 
сани и повезли её и деда в Челя-
бинск. Стоял мороз градусов 40, 
а то и больше, а ехать 80 кило-
метров. Чекисты посовещались 
и решили, что не стоит возиться, 
тащить стариков в город – всё 
равно по дороге умрут. Выкинули 
деда с бабкой из саней в сугроб, 
а сами уехали. У дедушки была 
грыжа, нести бабушку он не мог. 
Сорвал с себя полушубок, укутал 
её, а сам по морозу в одной руба-
хе побежал в деревню Белоусово, 
к дочери, просить помощи. Ба-
бушку спасли – привезли домой, 
отогрели. Но кто-то увидел, что 
дочь прячет у себя родителей, 
считавшихся кулаками. Явился 

уполномоченный, сказал: «Ста-
риков девай, куда хочешь, но 
чтоб их здесь не было!»

Деда и бабку взяли к себе мои 
родители – надеялись, что у них 
искать не будут. Отец был из бед-
няков: имел только одну лошадь 
и корову, и организовал в своей 
деревне Рождественке коммуну. 
Прятали стариков месяца два 
или три. Но на отца тоже донес-
ли. Однажды пришёл его помощ-
ник, сказал: «Петро, беги: при-
шло указание тебя арестовать за 
укрывательство кулаков». При-
шлось тайком, ночью уезжать в 
Челябинск, спасая себя, трёх не-
совершеннолетних дочерей и не-
мощных родителей. Сняли угол 
или у знакомых остановились –  
не знаю, но как-то устроились. 
Жили сначала в Заречье, потом 
в Колупаевке. Помню наш кро-
хотный дом: комната 4×4 и кухня 
4×2,5 м. А нас десять человек. Да 
ещё родственники у нас подолгу 
гостили. Спали вповалку на по-
латях, на печи, а то и на полу.

Отец работал в столовой на 
железнодорожном вокзале. Мама 
до войны была разнорабочей 
в столовой педучилища: мыла 
котлы, кухонную утварь, посуду. 
Папа ходил в молельный дом, 
мама – нет: некогда было – забот 
полон рот, после приезда в Челя-
бинск родилось ещё трое сыно-
вей, из которых я старший, да к 
тому же на руках парализованная 
мать. И вот на папу кто-то донёс. 
Кто именно – не знаю. Тогда мно-
гие доносили – государство это 
поощряло. 20 декабря 1937 го- 
да отца арестовали. Обвини-
ли в антисоветской агитации. 

Пришли ночью двое, произвели 
обыск. Изъяли деньги, выручен-
ные за корову: кормить её было 
нечем, сена нет – вот и продали. 
Больше взять было нечего. Отца 
расстреляли 1 января 1938 года –  
в Новый год. Не поленились. 
Безжалостная машина репрес-
сий работала безостановочно, 
без праздников и выходных. 
Один мой знакомый рассказал: 
он в те годы был мальчишкой, 
жил в Шершнях, через посёлок 
шли машины, и на Золотой горе 
постоянно слышны были выстре-
лы: казнили репрессированных.

После ареста отца пришли 
забирать детей в детдом. Мать 
ответила: «Забирайте всех!», 
а сама хотела броситься под 
трамвай. Её остановили, и нас 
оставили в покое. Клеймо детей 
врага народа мы, сироты, носи-
ли долго. Конечно, государство 
никак не помогало, за расстре-
лянного отца никакого пособия 
не платили. Разумеется, за все 
школьные годы я ни разу не был 
в пионерском лагере.

Жилось, конечно, ужасно труд-
но, в войну ещё тяжелее. Мать 
стала инвалидом – видела только 
одним глазом, к тому же почти не 
знала грамоты. Но нас, шестерых, 
вытащила, вывела в люди. Дед по-
могал, как мог: работал сторожем 
в магазине, на тарной базе, но в 
1944-м не стало и его. Мы, дети, 
с ранних лет приучены были к 
труду: в огороде, который был 
нам подспорьем, копали, пололи, 
поливали. Когда мне исполнилось 
11 лет, пошёл работать в сапож-
ную мастерскую «Спецторга», 
благо кое-что умел, например, 
дратву сучить – дедушка научил. 
Дед понемногу сапожничал для 
соседей – за это они приносили 
кто что мог: молока, хлеба. По-
сле войны я поступил в ФЗУ Гор-
легпрома при обувной фабрике –  
стал профессиональным сапож-
ником. В 15 лет уже шил сапоги, 
зарабатывал и помогал маме.

Братья
Судьба других родственников 

сложилась по-разному. Один из 
маминых братьев в Великую  
Отечественную войну попал в 
плен. Три раза бежал, каждый раз 
его ловили, били. После войны 
вернулся домой калекой. Погиб 
уже в мирное время: лошадь по-
несла, он разбился.

Два маминых племянника – 
Иван и Пётр – работали на желез-

ной дороге. Их тоже арестовали 
в 1937-м, причём в один день. 
Потом Иван рассказывал, что по-
пали они в одну камеру с моим 
отцом. Там была страшная тесно-
та: народу набито, как сельдей в 
бочку – даже сесть нельзя. Неко-
торые не выдерживали, умирали 
стоя, трупы так и стояли. Отец 
ухитрялся как-то перекликаться 
с моими двоюродными братья-
ми, но они так и не встретились –  
папу забрали раньше. 

Их не расстреляли. Отправи-
ли обоих в один лагерь, в Омске. 
Оттуда погнали пешком через 
тайгу в Воркуту. Дорогу они про-
кладывали сами: валили лес, сте-
лили через болота гати, наводили 
переправы – всё из подручных 
средств. Очень многие погибли. 
Тем, кто не выполнил норматив-
ный объём работ, пайку не дава-
ли. А при тяжёлом физическом 
труде – это гибель от дистрофии. 
Таких истощённых людей назы-
вали «фитилями». Нередко их 
добивали охранники, чтобы не 
возиться. Пётр был покрепче, 
старался за себя и за брата. Так 
и дошли до Воркуты.

Когда началась война, в ла-
герях набирали добровольцев, 
желающих воевать в штрафных 
батальонах и тем искупить вину 
перед Родиной. Пётр записался 
в штрафники. Их погрузили на 
баржи – и тут начался авианалёт, 
баржи разбомбили, все узники 
утонули, и Пётр тоже.

Иван пробыл в заключении 
семнадцать лет, и ещё семь отра-
ботал как вольнонаёмный. Уцелел 
он чудом. От голода превратился 
в «фитиля». Вместе с другими 
доходягами лежал в тёплой золе 
и шлаке возле кочегарки, чтобы 
хоть немного согреться. Однажды 
жена начальника лагеря выплес-
нула помои – а в них мелкий кара-
сик. Брат запихал рыбёшку в рот, 
а другие заключённые бросились 
на него и вырвали добычу бук-
вально из зубов – от истощения 
люди теряли человеческий облик. 
Иван пополз к пекарне. Старший 
пекарь пожалел его, спрятал за 
печкой, потихоньку выхаживал, 
подкармливал.

Потом Иван сам стал пекарем. 
Когда вышел на свободу, то рас-
сказывал, как спаситель его учил 
очень хорошо месить тесто – что-
бы хлеб был высоким, пышным. 
Иначе нельзя – хлеб они почита-
ли как святыню: знали, что такое 
муки голода. Такое отношение к 
хлебу я встретил однажды, когда 
был в командировке в посёлке 
Новое Устье под Охотском. За-
шёл в магазин и обратил внима-

По роду деятельности мне 
часто приходится слышать 
рассказы людей об их судь-
бах – нередко тяжёлых, а 
порою страшных. Чудовищ-
но, когда миллионы людей 
погибают в битвах с ино-
земными захватчиками во 
время войны. Но ещё более 
противоестественно, когда 
множество беззащитных и 
ни в чём не повинных жите-
лей страны гибнут от рук со-
отечественников в, казалось 
бы, мирное время.

рассказывает Михаил 
Петрович Баландин, чьи 
родные в 1930-е годы были 
репрессированы.

ние, какой там хороший, пышный 
хлеб – если сжать рукой, прежняя 
форма восстановится. Оказалось, 
что пекарь – бывший заключён-
ный.

о сеБе
Помню, начал разваливаться 

наш домишко, окна легли вро-
вень с землёй, так что жить в нём 
стало нельзя. Отремонтировать 
невозможно. Надо было строить 
новый. А мне подходил срок идти 
в армию. Созвал всю родню, кого 
мог. В 1950-м построили крепкий 
дом – до сих пор стоит. Квартиру 
маме дали только в 1974-м – одно-
комнатную. А пенсия у неё была 
мизерная даже по советским мер-
кам – 12 или 15 рублей в месяц.

В 1951-м меня призвали в ар-
мию – на Балтфлот. Там окончил 
шестой и седьмой классы сред-
ней школы, а затем выучился на 
радиста-радиотелеграфиста. По-
сле этого служил в ПВО флота, 
стал начальником радиоприёмно-
го центра базы. Тогда силы ПВО 
стремительно развивались, появ-
лялись новое вооружение, систе-
мы обнаружения – всё это было 

секретным. На Балтике служил 
и младший брат. Демобилизова-
лись мы в один год: брата комис-
совали – он сильно простудился, 
когда его катер получил в море 
пробоину. Мы с ним вместе по-
ступили в техникум при заводе 
имени Колющенко. 

В 1960-м я окончил техникум, 
построил новый дом, уже для 
себя – тоже стоит до сих пор. 
Проработал 38 лет на радио-
заводе «Полёт»: сначала слеса-
рем, потом мастером, а затем и 
начальником производственно-
диспетчерского бюро.

В 1961-м женился. Жена умерла 
в этом году. У нас было два сына 
и пять внуков. Старший, Пётр, 
окончил автотракторный факуль-
тет ЧПИ с отличием, был первым 
секретарём райкома ВЛКСМ Кур-
чатовского района Челябинска. 
Погиб вместе с моей внучкой в 
печально знаменитой катастрофе 
под Ашой в 1989 году. Младший, 
Дмитрий, окончил Челябинский 
пединститут, но работает не по 
специальности – на металлурги-
ческом предприятии.

…Помню, как в 1956-м я на-
писал письмо Ворошилову: рас-
сказал свою историю, спрашивал 
об отце. Меня вызвали в КГБ, со-
общили, что отец умер (на самом 
деле его расстреляли), даже день-
ги за корову вернули. Но отца не 
воскресить…

Подготовил  
иван ЗаГреБиН

Судьбе наперекорСудьбе наперекор

Они не знали, как жестока будет к ним судьба
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Общественные приёмные депутатОв 
ЦентральнОгО райОна

александр леонидович ШестакОв
Общественная приёмная работает с 10:00 до 16:00 ежедневно, 

кроме субботы и воскресенья.
Адрес: пр. имени В.И. Ленина, 78, каб. 101.

Запись по телефону 267-90-78.

ильдар адыевич усманОв
График приёма граждан: первый и третий четверг каждого месяца 

с 15:00 до 17:00.
Адрес: ул. Свободы, 7а, 2-й этаж.

Запись по телефону 220-04-59.

андрей владимирович Шмидт
Общественная приёмная работает с 10:00 до 16:00 ежедневно, 

кроме субботы и воскресенья.
Адрес: пр. имени В.И. Ленина, 78, каб. 100.

Запись по телефону 267-90-84.

александр евгеньевич выШегОрОдЦев
Общественная приёмная работает с 10:00 до 16:00 ежедневно, 

кроме субботы и воскресенья.
График личного приёма граждан: еженедельно  

по четвергам с 14:00 до 16:00.
Адрес: ул. Коммуны, 88.

Телефон 264-70-71,  
предварительная запись по телефону 265-18-55.

Олег викторович иванОв
График приёма граждан: первый и третий вторник каждого месяца 

с 16:00 до 18:00.
Адрес: ул. Елькина 79, 2-й этаж, каб. 202.

Телефон 247-78-52,  
предварительная запись по телефону 247-78-52  

с 9:00 до 17:00 в будние дни.По горизонтали: Провокатор. Берлога. Анималист. Еры. Орудие. Иван. Жюри. Люди. Стела. Аут. Баг. Март. 
Боа. Иволга. Аника. Падре. Ветеран. Агар. Ант. АТС. Опал. Опус. Африка. Ягдташ. Трак. 

По вертикали: Паради. Любопытство. Рубаи. Алебарда. Меню. Варвар. Догилева. Лыжи. Египет. Кроки. 
Охота. Сор. Ералаш. Трактриса. Гаер. Туман. Сорт. Диета. Иена. Пир. Рак. Наука. Авиадесант. Аист. Сак. 

ОТВЕТЫ:

С 1 октября по 22 ноября адми-
нистрация Центрального района 
проводит Фестиваль видеофиль-
мов. Уникальный проект, объеди-
нивший людей по-настоящему 
творческих, креативных и нерав-
нодушных, болеющих душой за 
свою малую родину, стартовал в 
прошлом году по инициативе гла-
вы районной администрации Ма-
рины Дымовой и вызвал большой 
интерес публики.

Учредители и организаторы фе-
стиваля – администрация и Совет 
директоров Центрального района и 
Южно-Уральский государственный 
университет.

Поскольку «первый блин» полу-
чился «не комом» решено сделать 
фестиваль ежегодным, чтобы дать 
возможность отточить актёрское и 

режиссёрское мастерство старым 
участникам и проявить способно-
сти и таланты – новым.

Цели и задачи фестиваля оста-
ются прежними – создание ви-
деоматериалов патриотической, 
историко-культурной тематики, 
формирование достойного обра-
за района, бережного отношения 
к культуре, пропаганда семейных 
ценностей и духовно-нравственных 
традиций.

Для участия необходимо вы-
брать номинацию и до 15 ноября 
отправить заявку в оргкомитет, ко-
торый находится в администрации 
Центрального района.

Фильмы оцениваются в следую-
щих номинациях:

1. «Слава моего предприятия» –  
рассказ о предприятии.

снимается кино
2. «Историю делают люди» – о 

тех, кто живет рядом, чья жизнь 
достойна уважения, служит при-
мером для подражания, а жизнен-
ная позиция (творчество, профес-
сиональная или общественная де-
ятельность) играет значительную 
роль в развитии района; материалы 
на общественно значимые темы, о 
достижениях в спорте как личных, 
так и командных, спортивных со-
бытиях в районе.

3. «Хорошо быть молодым…» –  
материалы о жизни молодых лю-
дей, школьников и студентов, мо-
лодёжных инициативах.

4. «Район родной – навек лю-
бимый» – зарисовки о природе, 
жизни, традициях, обычаях, людях 
Центрального района, раритетное 
и ретроспективное видео, связан-
ное с историей района.

5. «Моя семья» – о семейных 
ценностях, трудовых династи-
ях, творческих или многодетных  
семьях.

Оксана ХУДЯКОВА

реальнО спасти!
Социальная акция «Реально спасти» – добрая традиция Южно-

Уральского государственного университета. В этом году она направ-
лена на сбор средств для трехлетней Амелины Глуховой, которой 
поставили страшный диагноз: астроцитома. Это злокачественная 
опухоль, которая быстро увеличивается, прорастая в мозговую ткань. 
Сейчас девочка вместе с родителями – в клинике в Израиле. Но 
чтобы лечение велось непрерывно, нужна огромная сумма – более 
трех миллионов рублей!

В ЮУрГУ с 4 по 18 октября проводится сбор средств для помо-
щи малышке. Пункты сбора пожертвований находятся в вузе, в том 
числе на входах во все учебные корпуса и в бассейне.

Банковские реквизиты для переводов в валюте РФ:
Челябинское отделение 8597 Сбербанка России,
БИК: 047501602,
ИНН получателя: 7707083893, 
КПП: 745302001,
К/с: 30101810700000000602 в ГРКЦ ГУ Банка России 
по Челябинской области,
Р/с: 47422810472009940001,
Л/с: 40817810872000436946,
Получатель – Глухов Денис Александрович.
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